

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 pts.

Palma de Mallorca, Viernes 25 de Septiembre de 1914.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION
S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

LAS JORNADAS DE UN ABULICO

Los horrores de la emigración

(Conclusión)

Y quiero, en fin, para que no se me pueda decir que hablo por hablar, transcribir a continuación algunos recortes, de los diarios portos. Y elegí los de *La Prensa*, el coloso del periodismo suramericano, y cuyo carácter marcadamente gubernamental, nadie puede negar. De una exposición dirigida al Gobierno por las más aristocráticas damas portos, es el siguiente párrafo:

«La crisis actual, es una crisis de trabajo. El número de desempleados es enorme y es difícil establecer una estadística exacta. Hay empresas que han despedido de sus talleres un tercio de personal. Por la agencia oficial de colocaciones han despedido en algunos días cerca de tres mil obreros y en estos últimos días de mil. Tenemos estos datos del Departamento Nacional del Trabajo. El grupo que hasta ahora más ha sufrido es el de los obreros de construcciones, paralizados en su tercera parte por la restricción financiera.»

De *La Prensa* es el siguiente suelto, aparecido días pasados:

«Por el Ministerio de Agricultura aparecerá hoy un decreto de Poder Ejecutivo, tendiente a auxiliar en forma eficaz, a un buen número de obreros, que por diversas causas se encuentran en la actualidad sin trabajo. En los considerandos del decreto, el Poder Ejecutivo dice que la situación creada a la población jornalera consecuencia de la escasa demanda de elemento trabajador, producida por la clausura de algunos establecimientos obreros y la reducción en la producción en otros, ha colocado en condiciones de las más difíciles a una gran masa considerable de trabajadores. Que es un deber del gobierno, adoptar las medidas necesarias tendientes a remediar, en lo posible, las dificultades, porque atraviesa este elemento importante de la población de la República.»

En la parte dispositiva del decreto que nos ocupa, se autoriza al Ministerio de Agricultura, para adoptar las medidas necesarias, a fin de que por la dirección general de inmigración de la gente trabajadora que lo solicite, hasta el número de 4.000 personas.

Los servicios de asistencia mencionados, serán administrados y reglamentados por la dirección de inmigración y sólo podrán gozar de esos beneficios, las personas que presenten certificados expedidos por la comisión de damas nombrada por el departamento interior.

Otro botón de muestra, recortado asimismo de *La Prensa*.

«En las oficinas de la superintendencia de mercados continuó ayer la distribución de víveres a las personas que desean concurrir al reparto de alimentos que se hará hoy en los mercados particulares y municipales.»

Ayer, por la tarde, la latencia tenía ya considerable cantidad de pan de buena calidad, al precio de 17 centavos el kilogramo.

La distribución de alimentos empezó hoy a las 12.30 p. m., de manera que todos aquellos que soliciten vales, deberán presentarse a la superintendencia en las primeras horas de la mañana.

«El teniente coronel del Ejército de Salvación nos informa que durante siete meses, inclusive la del mes próximo pasado, 3.079 personas de diversas nacionalidades durmieron en los asilos que posee esa institución en las calles Copacabana 32 y avenida Sienra 923.»

«La sociedad católica de beneficencia de Nueva Pompeya, abrió una cocina gratuita, la semana próxima, para atender a las familias necesitadas de esa parroquia.»

Con objeto de hacer más cómoda la distribución de alimentos, se repartirán tarjetas entre las familias, en las cuales se hará constar el nombre, domicilio y número de hijos, a cuya presentación se les entregará la comida en la cantidad necesaria.»

Y puesto ya en tren de apoyar mis argumentaciones con datos fehacientes, léase también la noticia que sigue, y que añade otra nueva nota de amargura a las muchas que tengo anotadas en mi carnet de viaje.

«El comisario Carman, de la sección 13.ª de policía, desde hace tiempo tiene por práctica efectuar recorridos, varias veces a la semana, por los terrenos ganados al río y donados a la empresa del ferrocarril al Pacífico estación vagones, a fin de recoger a los vagabundos y gente de malos hábitos que se refugian en esos lugares, para pasar la noche.»

Esta madrugada, a la una, el funcionario nombrado, con varios agentes, recorrió los sitios indicados en el término de una hora.

Folleto de LA ÚLTIMA HORA 47

Aventuras de Nick Carter

El Circuito de Pillos

De pronto vió una luz a poca distancia. Parecía una bola de fuego, en el mismo centro de la carretera y pegada al suelo. «¿Qué será?», murmuró sintiendo un escalofrío. «¿Será la linterna de algún policía?»

Retenó el caballo y siguió más despacio. La brillante luz no se movió.

Llegó la mujer a unos veinte pies de ella, y vió lo que era.

«¿Algun tanto que se ha caído de la bicicleta—murmuró tranquilizada al ver que no era cosa peor.—Debe de haber dado con la cabeza contra alguna piedra. Parece desmayado. ¡Arrriba, buen hombre!»

Dijo esto último en voz alta, con tono cruel y autoritario.

La figura del caído no se movió. Pero el caballo se asustó al oír el grito, y se acercó más.

«¡Quieto, bribón! Este hombre no nos daña.»

delevo a ciento cincuenta personas número que produjo asombro al comisario, dado que nunca se había registrado caso semejante. Comprobó el comisario Carman, que esos individuos no eran los abandonados de otras ocasiones, sino que se trataba de gente con oficio y que, acosados por la miseria y falta de trabajo fueron allí a buscar un refugio. Era lastimoso el estado en que se hallaban los hombres, vestidos de harapos y entumecidos por el frío. El comisario dió cuenta inmediatamente al jefe de policía, del resultado de la recorrida, y el señor Udabe, al saber que los detenidos eran obreros y que no se les conocían malos antecedentes, ordenó la libertad inmediata de todos tal como lo creía conveniente el comisario.»

Y por último la más trágica, la más desconsoladora. Leed:

«A diario aumenta el número de concurrentes a la distribución de alimento que se realiza todos los días en los mercados y demás sitios designados por la Intendencia Municipal, a ese objeto.»

Ayer se repartieron 5.192 raciones, o sea 823 más que en el día anterior, distribuidas así:

Mercado Colón, 590; del Plata, 520; Retiro, 200; Las Heras, 136; Caná, 255; Falcón, 100; Alcobendas, 100; Abasto Proveedor, 735; Proveedor del Sur, 865; Garibaldi, 252; Pringles, 120; San Tiemo, 506; Corralón Brandzen, 490; Corralón Constitución 329.»

«¿Crisis pues, no ya los que meditan serenamente, sino los más obedecidos, que puede en estos momentos la Argentina ofrecer a nadie no ya un porvenir brillante, sino un pasar modesto y humilde?»

Yo he asistido hoy mismo, a esas reparticiones de alimentos. Y he tenido que alejarme porque daba lástima de ver la contemplación de espectáculo semejante. Gentes de toda clase, de todos los países y de todos los aspectos se aglomeraban a la puerta de los mercados. Mujeres jóvenes, que el dolor ha envejecido, cargadas de hijos; hombres fuertes, en la plenitud de su vida, mendigando allí, ríos de vergüenza, trémulos de emoción, rojo también de coraje, un pan que quieren ganar y que hace muchos meses que no pueden ganar. Hombres jóvenes, plétóricos de actividad, que para llegar a pedir, para llegar a aceptar ese pedazo de pan, que les echa la caridad oficial han pasado antes por todo lo que puede pasar un hombre. Y que en esta América, del oro, en esta América de los grandes negocios, en esta América que ha sido tumba de tantas ilusiones, han tenido no que pedir—porque no son capaces—pero sí tomar, esas panes, que debejarse tan amargo, que más que nutrir, debe destruir sus organismos, aménicos ya, después de tanto ayuno forzoso.

Y no es por aquí tampoco, por donde debe el Gobierno argentino, intentar solucionar el conflicto. No es, humillando—que la limosna es siempre humillante—a esas hambres como se arregla el problema. Es dándoles trabajo, es ocupando sus energías, dando expansión a esa fuerza tremenda, a esa fuerza condenada a inacción forzosa, de la que esta insostenible situación puede ser terrible consejera y que puede expandir en algo lucroso, en algo enormemente trágico y cuyos primeros chispazos, estallaron ya. El vaso está rebosante y falta solamente la gota que lo haga desbordar. Si cae esa gota asistiremos a un importante espectáculo, cuyo sólo pensamiento horroriza.

Quiere pues todo lo anteriormente indicar que ratifico todo lo que he expuesto en mis anteriores artículos. Venir a la Argentina hoy por hoy es venir al suicidio. Y repito que al advertirlo, al poner en el comentario toda la posible realidad, creo cumplir uno de los altos deberes del periodismo.

Hay que vivir la vida, para saber como es ella. Hay que llegar hasta el fondo para saber, lo que él se mueve, las pasiones que en él se agitan y bullen, los hondos dolores que en él lloran, las luchas intensas que allí crepitan. Y a mí, no sé si por suerte o por desgracia, me ha correspondido ser espectador de este horroroso problema, que aquí se ha desencadenado. De por todas partes sólo fluyen voces de desesperación. A nuestro paso sólo miserias encontramos. El dolor, el dolor, el dolor, que bate su látigo alancero sobre esta muchedumbre famélica, y que ahora tiene la fiera grandiosidad de un dios del exterminio.

Y porque el dolor ha llegado hasta nuestras almas, porque ha flagelado en nuestro espíritu, porque ha pasado a nuestro lado y

agudísimo, que resonó en el aire de la noche con pavoroso estridor.

Chick se puso en pie de un salto y la cogió del brazo satisfechísimo por el resultado de su astucia.

«¡Basta de gritos, misa Margate!—dijo energicamente.—No vuelva usted a chillar así, si no quiere que la amordace. Y lo haré, si lo prevengo, y...»

«¡Miserable!»

En vez de gritar, la voz de Polly se convirtió en un feroz silbido de cólera, tan virulento como el de una víbora.

«¿Por qué ha hecho usted eso?»

«Porque quiero que venga usted conmigo—respondió secamente Chick.—No quiero. Me matará antes de...»

«¡Basal!—le interrumpió duramente Chick.—Ya la ha hecho usted, y es forzoso que la pague.»

«¡Miserable! Si...»

«Suba usted al tablero, ¡espere un poco! Antes le quitaré a usted las riendas; aun con esposas podría usted guiar. ¡Arrriba, así! Tómelo usted con calma, porque es el mejor camino para evitar medidas severas.»

«¡Miserable! ¡Miserable!—murmuraba ferozmente Polly.

Parecía completamente anonadada por su repentina prisión, y a pesar de sus amargos epítetos y de su cólerica voz, obedeció como

nos ha hecho trazar páginas llenas de un pesimismo desconsolador, pero nunca tan desconsolador como es la realidad misma, realidad que nunca, señor Jaime, podrá copiar los datos oficiales que Vd. transcribe, a un océano de distancia y desde su cómodo despacho de vice-cónsul.

Y por último, y a modo de apostrofa final, séame dado, resumir, (no ha mucho lo dije en una conferencia dada en el Centro Ballester) mi opinión decidida a favor de la emigración.

De la emigración bien encauzada, metódica, ordenada, una emigración que sepa dónde va y para qué va.

Y en esas condiciones, la emigración retornará a la patria hombres fuertes, capaces, aptos para la lucha y que ambientados, por otras modalidades de los pueblos que visiten, traerán a la patria aires nuevos, y que serán en definitiva acicates poderosos y fuerzas respetabilísimas, para el progreso constante, decidido, ininterrumpido en todos los órdenes de la vida.

Y séame dado también afirmar, lo dije ya en otra ocasión, mi fe en la Argentina. País fuerte, robusto, plétórico de vida, que como ayer, como fuerte, como robusto, ha dispuesto todo su caudal, llegando a esta postrera hora, de la que sólo un cerebro poderoso podría salvarla.

La juventud vencerá. Pero han de pasar muchos años. Y cuando se readquiera la perdida normalidad, entonces será la hora de encanizar la emigración a las tierras. Pero antes... antes han de suceder muchas cosas, han de transcurrir mucho tiempo, mucho necesario quizá para que un trabajo digno también, y asimismo ordenado, en la propia tierra sin salir de casa, pueda brindar una relativa redención económica, y una paz, una tranquilidad, un sosiego, de que no gozará jamás el ambicioso o el aventurero, que cruzó el Atlántico; una tranquilidad, un sosiego, una paz, que es la verdadera vida.

Esta vida que no es sólo, el pan nuestro de cada día....

E. Heredero Clar.
Buenos Aires, septbre. 1914.

ACTUALIDAD

El conflicto Europeo

Impresiones de la campaña

Al cabo de ocho días de continuados combates, las operaciones del Aisne a la Lorena siguen sin decidirse.

Los beligerantes han adoptado posturas defensivas, aprovechando para ello todas las posiciones naturales y todos los recursos de la fortificación moderna, y sólo realizan contraataques que, en líneas tan extensas, no pasan de la categoría de episodios.

Le *Matin* atribuye esta ínfima al cansancio de las tropas, al agotamiento de las energías. Aliados y alemanes esperan la llegada de refuerzos, y hasta que no los reciban no emprenderán la ofensiva general.

Otra hipótesis es la de que los alemanes trasladan el centro principal de su acción a sus fronteras del Este, para bañar a Rusia y salvar a Galtzta de la invasión moscovita.

Es indudable que el Estado Mayor alemán ha modificado radicalmente su concepción en la guerra. Alemania era el país de la ofensiva vigorosa, arrolladora; defensor del ataque fulminante. Así comenzó la guerra, arrollando la resistencia de Bélgica y de los aliados, y dejando oír, al cabo de un solo mes de operaciones, el estampido del cañón a los habitantes de París.

Ahora, en cambio, la acometividad decrece. No existe en Francia, donde los alemanes apelan a trincheras y posiciones defensivas, y ya fortifican las orillas del Sambre, en previsión de una retirada del Kronprinz.

No podemos creer que vaya a existir en Rusia, en época de barro y frío, en provincias de escasísimos recursos locales, con muy pocas vías de comunicación, con ríos y pantanos, con excelentes plazas fuertes y campos atrincherados, y lejos de todo objetivo serio y decisivo.

¿Qué se propone, pues, Alemania? Esa hipótesis del cansancio, que utiliza *Le Matin*, es muy lógica, pero no convence. Es un factor nada más. Debe, en efecto, no olvidarse que en ocho días los aliados han tenido tiempo para desembarcar refuerzos ingleses, y para hacer que adelante el Ejército de París, y que los alemanes, han podido llevar tropas de segunda línea y de Bélgica.

No; es que ambos Ejércitos sienten necesidad de economizar sangre y de acumular energías de resistencia. Más de una vez hemos apuntado en estas notas, en contra de una opinión muy extendida, que la guerra moderna no es cuestión de rapidez, sino problema de resistencia.

Tal vez un pensamiento político ha reemplazado en Alemania a un pensamiento militar, y viéndola cercada de enemigos, han comprendido sus directores que el esfuerzo no debe malgastarse ciegamente, sino usado inteligentemente.

La pérdida de tres cruceros ingleses es lamentable para los aliados. Los alemanes recobrarán su primitiva esperanza de ir batido en detalle las fuerzas navales inglesas.

Sin embargo, conviene no abultar los hechos, y la verdad es que, dada la inmensa superioridad naval británica, la pérdida de esos cruceros no es más que uno de tantos episodios.

Las depredaciones de Alemania

Varios correspondientes americanos niegan los atropellos de los alemanes en la guerra.

«La Nueva Prensa Libre», de Viena, del 11 de septiembre, publica la siguiente declaración, que resonó en el aire de la noche con pavoroso estridor.

«Chick se puso en pie de un salto y la cogió del brazo satisfechísimo por el resultado de su astucia.»

«¡Basta de gritos, misa Margate!—dijo energicamente.—No vuelva usted a chillar así, si no quiere que la amordace. Y lo haré, si lo prevengo, y...»

«¡Miserable!»

En vez de gritar, la voz de Polly se convirtió en un feroz silbido de cólera, tan virulento como el de una víbora.

«¿Por qué ha hecho usted eso?»

«Porque quiero que venga usted conmigo—respondió secamente Chick.—No quiero. Me matará antes de...»

«¡Basal!—le interrumpió duramente Chick.—Ya la ha hecho usted, y es forzoso que la pague.»

«¡Miserable! Si...»

«Suba usted al tablero, ¡espere un poco! Antes le quitaré a usted las riendas; aun con esposas podría usted guiar. ¡Arrriba, así! Tómelo usted con calma, porque es el mejor camino para evitar medidas severas.»

«¡Miserable! ¡Miserable!—murmuraba ferozmente Polly.

Parecía completamente anonadada por su repentina prisión, y a pesar de sus amargos epítetos y de su cólerica voz, obedeció como

ración de los correspondientes de guerra de varios grandes periódicos de los Estados Unidos.

«En honor de la verdad, los que firman abajo declaran con unanimidad que, según observaciones, las supuestas crueldades alemanas no son verdades.»

Después de haber estado dos semanas en el Ejército alemán, acompañando a las tropas más de cien leguas, nos ha sido imposible informar sobre un solo caso de un castigo no merecido o de una medida de venganza. Tampoco nos es posible confirmar los rumores sobre maltratos de prisioneros o no combatientes.

Con las tropas alemanas hemos atravesado Bruselas, Nivelles, Blanche, Bolisette, Hautes Wiberes, Marbes, Le Chateau, Solzeur-Sambre y Beaumont, y durante todo este trayecto no hemos podido adquirir la menor base para acusarlas ni de un solo caso de desenfreno.

Hemos examinado varios de los rumores que habían corrido, y hemos visto que todos carecen de fundamento.

En todas partes hemos visto a los soldados alemanes pagar sus compras y respetar siempre la propiedad personal de los vecinos y los derechos ciudadanos.

Después de la batalla de Bussières, hemos encontrado a muchas mujeres belgas, con sus niños, en completa tranquilidad y seguridad.

En Merbes le Chateau hemos visto que un vecino fué fusilado, pero nadie podía negar su culpabilidad.

Fugitivos que contaban en todas partes detalles de crueldades y violencias, no podían darnos ninguna prueba concreta de esos hechos.

La disciplina de los soldados alemanes es notable: nunca hemos visto tampoco un caso de embriaguez. El alcalde de Solzeur-Sambre, entre otros, quedó espontáneamente los rumores sobre crueldades cometidas en aquella región.

De la verdad de lo manifestado respondemos con nuestras palabras de honor profesional.

Firmado: Roger Lewis (Associated Press), Irving S. Cobb (Saturday Evening Post) y Public Ledger, de Philadelphia), Henry Hansen (Chicago Daily News), James O. Dannel Bennet y John Mac Cuthren (Chicago Tribune, de Chicago.)

Cómo entran en fuego

Un oficial de Ariego, herido, cuenta detalles de los combates, y del modo de trabarse la acción, en *La Dépêche*, de Toulouse. Dice así:

«...Los alemanes habían construido trincheras formidables. Invisibles, nos llenaban de proyectiles. La manera de iniciar el combate es siempre la misma: delante van patrillas de caballería, que es muy audaz, y que a menudo desmonta para disparar. La caballería avanza a la infantería la presencia del enemigo, y a su vez es avisada por los aviadros. Los aeroplanos se mantienen muy altos, entre 1.500 y 2.000 metros. Describiendo ciertas curvas o haciendo ciertos zigzags, indican a su Estado Mayor la situación del enemigo. Entonces la caballería entra en acción y hace los reconocimientos. En seguida entra en juego la artillería. Así es como nuestros artilleros pueden recibir su tiro y alcanzar distancias que los cañones franceses no consiguen alcanzar. Así apoyada, avanza la infantería, pero no entra en acción desde luego sino que va precedida por su vanguardia de ametralladoras—automóviles blindados, las

alejadas, y consintió que Chick la ayudara a subir al asiento.

Después el detective saltó a su lado y se dirigió rápidamente a la ciudad.

«Véinte minutos más tarde entraba en los cuarteles de la policía y entregaba a su prisionero al asombrado sargento, después de lo cual puso apresuradamente los hechos en conocimiento de Harley, en el despacho particular de éste.»

«¡Santo cielo!—exclamó Harley al oírlo.—¿Me deja usted de piedra... sí, de piedra!—Bueno, pero que eso no le impida a usted moverse—observó Chick.

«¿Para qué?»

«Envíe usted al punto agentes a casa de Margate—dijo Chick.—Hágales usted registrar de arriba abajo, si es preciso.»

«¿Para qué?»

«Para que busquen un traje de golf, un terno gris, y lo que necesita una mujer para vestirse de hombre—dijo Chick.—Mientras lo hacen, místele usted unas cuantas esposas en los bolsillos y venga conmigo.»

«¿Con usted?»

«Sí... al retiro de Arriege.

«Vámonos, Chick.»

«Y yo le enseñaré cuán fácilmente podemos coger a esa cuadrilla de granujas. Allí hay vehículos en que podemos traerlos. Dentro de una hora, Harley, estarán todos en la cárcel.»

cuales cambian de sitio con gran rapidez y son las que traban la acción. Entonces es cuando el jefe lanza la enorme masa de su infantería, que debe entrar como una caña entre el enemigo, cueste lo que cueste.»

Según el referido oficial, los escrapuels alemanes no detienen el ímpetu del enemigo, cuyo cañón de 75 produce estragos en sus filas, si bien no tiene tanto alcance. Más que los grandes cañones producen bajas las ametralladoras. Pero lo que es más temible es la artillería «pesada» alemana, tanto por su alcance como por sus estragos.

Declaraciones de M. Churchill

Inglaterra confía en el triunfo final

Roma 22.—*Il Giornale d'Italia* publica un interview celebrada por su corresponsal en Londres con lord Winston Churchill, en la que le hizo las siguientes manifestaciones.

«El guerra ha tocado el más importante de la Austria, hasta ahora el fracaso militar. Empezamos a la efectiva preparación de las consecuencias de los, cuya proporción de naval de los aliados de Alemania y Austria es el poder marítimo a 10, que la de 16 a 10, como bien la de 20 de establecer la guerra.»

«En el curso de los doce meses pasados, tendremos doble número de nuevos aviones, y cuadruple de cruceros, que Alemania.»

«Tenemos absoluta confianza en vencer; estamos restitutos a ello.»

Nunca hubiera yo creído ver desarrollarse tan rápida y felizmente los hechos de la guerra, como ha ocurrido en los dos primeros meses de ella. Pensaba yo que los resultados decisivos se obtendrían en el séptimo, octavo o noveno mes de lucha; pero el extraordinario valor de Francia, las inmensas fuerzas de Rusia y el valor y la energía de Servia, conjuntamente con el desastre austriaco, han creído al fin del segundo mes una situación tal, como la que nos habría satisfecho al término de un plazo mucho mayor.

Estamos convencidos de que Alemania ha hecho su máximo esfuerzo, mientras que Rusia apenas si comienza ahora a luchar.

«En seis meses tendrá Inglaterra un millón de soldados.»

A toda cosa venceremos en esta guerra, que ha de reformar la Geografía de Europa, según los principios naturales de la constitución de las nacionalidades.

Después de tanta sangre vertida, tiene forzadamente que venir el resultado lógico que libertará a las razas, restaurará la integridad de las Naciones y permitirá el desarme.»

Desde Viena

La batalla de Mitrovitzka

Viena, 19.—Los partes del Estado Mayor austro-húngaro son de un laconismo extraordinario. A una batalla de tres días dedica tres líneas; a un combate de dos días, dos líneas, y al antiquísimo completo de toda una división serbia, compuesta de 10.000 hombres, una línea. Así va un ejemplo: «La división Timok ha sido derrotada; serbios muertos y heridos, 5.000; prisioneros, 5.000.» Con la misma brevedad el Estado Mayor austro-húngaro nos comunicó, hace poco, la toma de Lemberg por los rusos, y mañana nos comunicará otra victoria u otra derrota valiéndose del número más reducido de palabras. Poco a poco los correspondientes de los diarios vieneses que están en el cuartel general han ido telegrafando detalles, y los que estamos en Viena hemos podido darnos cuenta de la importancia del telegrama laconico del Estado Mayor, en el cual «alta» la palabra victoria.

Diez mil soldados serbios quisieron penetrar en Hungría, y de los 10.000, ni uno sólo pudo regresar a su país... Unos 3.000 sirvieron de pasto a los cañones austro-húngaros; 2.000 perecieron ahogados, y 5 mil tuvieron que rendirse. En esta grandiosa batalla, que se ha librado en las cercanías de Mitrovitzka, los austriacos han seguido la misma táctica que últimamente los alemanes en la Prusia oriental, de donde desalojaron a los rusos, haciendo los numerosos muertos y más de 90.000 prisioneros.

Sea que los serbios estuviesen mal informados, o engañados por la pasividad que las tropas austro-húngaras venían observando desde hacía algún tiempo en la frontera austro-serbia y en las posiciones conquistadas en el interior de Servia, los serbios creyeron llegado el momento de tomar la ofensiva, y contando con que habían de chocar con un número inferior de fuerzas austro-húngaras, pues se figuraban que éstas habían sido transportadas casi todas a la frontera de Rusia, decidieron «aprovechar la ocasión» y entrar en Hungría. Muy cara tenían que pagar su entrada... Los serbios atravesaron el río Save, los austriacos los dejaron avanzar sin disparar un solo tiro. Cuando el último destacamento serbio hubo pasado el puente construido por los serbios mismos, un oficial austriaco lo hizo saltar, y al mismo tiempo las tropas austro-húngaras tomaron la ofensiva. El choque fue terrible. En pocos momentos 3.000 serbios caían bajo el fuego mortífero de la artillería austriaca; unos 2.000 quisieron ganar su centro de operaciones; pero perdidos en

Pocos minutos tardó Harley en dar instrucciones para enviar a los agentes al registro de la casa de Margate.

Puede consignarse aquí que en un pequeño gabinete encontraron los artículos que había dicho Chick; y en un cajón de la alacoba de Polly Margate fueron hallados un bigote postizo y una peluca, con los cuales la desalmada mujer había personificado con buen éxito el anónimo individuo que tanto había figurado en el caso.

Entre tanto, Chick y Harley partieron en el tiburí y se dirigieron rápidamente al retiro de Crigs, al que llegaron cosa de una hora después de la partida de Polly.

Aló Chick el caballo a cierta distancia de la casa, y se acercó a ella a pie con su compañero.

En el borde de los bosques, Chick lanzó un singular silbido, que cualquier habría creído la nota de algún pájaro nocturno revoloteando entre los árboles.

«¿Para qué es eso?—cuchicheó Harley, algo excitado por el asunto que traían entre manos.

«Es sólo una señal secreta que Nick reconocerá al punto si la oye—explicó Chick en voz baja.

«¡Ah! ¡Comprendo!»

«Y así sabrá que estoy aquí—añadió Chick.—Ahora, no hagamos ruido. Escúrramonos hasta la parte delantera y veremos

la obscuridad de la noche e ignorando que el puente por ellos construido hubiese sido destruido, arrojaron en el río Save y perecieron ahogados. Unos 5.000 fueron hechos prisioneros.

Esta victoria inesperada ha producido inmensa alegría en todo el Imperio, y el día de hoy ha sido para Viena un verdadero día de fiesta.—*Danubio*.

Noticias varias

La flota aérea alemana

Con informes de Berlín, dice una revista técnica de Copenhague que la flota aérea alemana se compone esencialmente de aeroplanos del tipo *Zeppelin* y *Schütte-Lans* y de aeroplanos e hidros aeroplanos.

Al comienzo de la guerra, Alemania contaba con 21 dirigibles modelos *Zeppelin* y *Parsival* y 450 aeroplanos; pero a la hora presente, según informes fidedignos, la flota de aeroplanos comprende 42 dirigibles y cerca de mil aviones. Los últimos *Zeppelin* se diferencian notablemente de los primeros por ir provistos de un puente de aluminio a modo de pasarela, sobre el cual hay instaladas piezas giratorias de 37 milímetros, destinadas a rechazar los ataques de los aeroplanos. Estas piezas disparan bombas por un medio absolutamente nuevo. Cada aeroplano lleva diez bombas, cada una de las cuales tiene un peso varío de 15 a 20 kilogramos.

El número de pilotos aviadores militares es igualmente de 2.200, próximamente; es «arreglado» a igual número los aviadros voluntarios.

El principal centro de construcción de aeroplanos se encuentra, sobre el Báltico, cinco aeroplanos al día, por término medio, «Nueve».

Berna 19.—Hace unos días se anunció que el gobierno de Prusia las máquinas de la lago Constanza, en Zollikofen, vane a unos 300 metros, hace algunas elecciones y luego, cerca del nivel del agua, tripulantes arrojan unas estas redondas, que al sumergirse, producen unas explosiones formidables.

Aquí se cree que se trata de un nuevo y poderoso explosivo, del que esperan los alemanes «verdaderas maravillas».

El soldado que mató al general Bulow

Amberes 21.—El Rey Alberto ha condecorado al soldado de Infantería Ronssear, que fué el que mató al general príncipe de Bulow.

Ronssear, en un combate en Bélgica, fué herido y cayó al suelo.

Los alemanes, en tanto, avanzaban, y Ronssear vivió de repente cerca de él a un general a caballo que miraba un mapa.

El soldado belga cogió un fusil de un alemán muerto e hizo un disparo sobre el general, que era el príncipe de Bulow, el cual cayó del caballo sin vida.

En aquel momento llegaron los belgas, y el bravo infante se puso a liberar de la muerte.

Los nuevos submarinos ingleses

Con motivo de la bazaña del submarino inglés *E 9*, que echó a pique en aguas del mar del Norte al crucero alemán *Hela*, la *Westminster Gazette* publica los siguientes detalles:

«Los barcos de la clase *E* son los submarinos más nuevos y más poderosos de la marina inglesa.

Desplazan 810 toneladas, tienen un radio de acción de 2.000 millas y pueden quedar bajo el agua todo un día. Están provistos de cabinas, camarotes y todo lo necesario para 23 hombres de tripulación.

Navegando en la superficie utilizan estos submarinos motores de petróleo *Diesel*, y cuando viajan bajo el agua son movidos por la electricidad, contenida en acumuladores.

</

La política

Motores, Generadores, Transformadores
WESTINGHOUSE
Representantes: ELECTRIC SUPPLIES Co., S. A.

El gesto enérgico
De este hombre que sintiendo los efectos perniciosos del café, se decide a tirar esta ponzoñosa bebida, debiera servir de ejemplo a los esclavos del café.

CRISTALES COMBINADOS
Maquinaria moderna
para montarios
Gemelos para Teatro, gran surtido
Antigua CASA LASSALLE

Sebastián Villalonga Gelabert
Médico-Cirujano Especialista
Operaciones y tratamiento en las enfermedades de la GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS

INFORMACION

La Escuela de Náutica
Como saben nuestros lectores, puesto que en su día les dimos de ello cuenta, la Diputación Provincial, a consecuencia de ciertas reformas en la legislación que exigían un aumento considerable en los gastos de personal de las Escuelas de Náutica, solicitó del Gobierno la supresión de la de esta provincia que sostenía con sus fondos, y consiguientemente dejó de pagar el personal.

La «Unión Industrial» en Inca
Después de haber marchado de acuerdo con las necesidades modernas que en todos los órdenes sociales imponen las asociaciones de resistencia, todos los gremios patronales de Inca han fundado una sociedad que se titula «Unión Industrial» habiéndose formalizado los Estatutos por que ha de regirse, se ha elegido la Junta Directiva y nombrado Presidente de la misma al conocido inteligente y muy activo comerciante de aquella plaza don Pedro Cortés.

Niño mordido por un perro
En el lugar de Consell fué mordido por un perro perdiguero, en lo tarde del miércoles último, un niño llamado Antonio Pol Vidal, de 4 años de edad.
Los vecinos persiguieron al perro consiguiendo darle muerte.
Fué cortada la cabeza del can para someterla a análisis.
El niño mordido fué asistido por el médico don Antonio Morey.

Pedones camineros
Ha terminado el plazo en la Jefatura de Obras Públicas para la presentación de solicitudes aspirando a cubrir plazas de peones camineros en las carreteras del Estado de esta provincia.
Se presentaron 54 solicitudes.
Por la Jefatura de Obras Públicas, se ha publicado, que el día doce de octubre próximo, a las diez de la mañana deberán hallarse en la Casa Consistorial de esta ciudad para ser tallados, y desde dicho sitio y después de tallados se trasladarán inmediatamente al despacho del Doctor en Medicina y Cirugía D. Enrique Servera, en la de Duzy, número 6, con objeto de ser reconocidos, debiendo abonar previamente los derechos de 250 pesetas por el reconocimiento y 950 pesetas por la talla.
En el caso en que hayan sido reconocidos habrá colocado de antemano un anuncio por el cual se avisará a los que resulten útiles y con talla suficiente, el día, hora y local en que han de justificarse las aptitudes que determinan los Apartados a) b) c) y d) del artículo 6.º del Reglamento de 22 de junio de 1914, y el día, hora, carretera, y kilómetro en que han de hacer las prácticas de los e) y f) del mismo artículo.

Sobre reclutamiento
Por considerarlo de interés para nuestros lectores, publicamos la siguiente circular, que ha sido dirigida a los jefes de cuerpo, zonas de reclutamiento y cajas de reclutas y unidades de reserva, recordándoles el cumplimiento de lo preceptuado en el capítulo 20 del reglamento de 23 de diciembre de 1896 y los artículos 70 y 71 de las instrucciones provisionales, publicadas para la ejecución de la vigente ley de reclutamiento.

De la Audiencia
Para el día 28 del actual, está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Cristóbal Ripoll y otros acusados del delito de contrabando.
Debido a la gravedad que ha experimentado la señora esposa del Alcalde de Palma señor conde de Olocau, hoy se ha encargado accidentalmente del despacho de la Alcaldía el primer teniente de Alcalde don Gabriel Carbonell.

Asuntos municipales
En vista de la Real orden publicada por el Ministro de Instrucción Pública disponiendo que continúan funcionando las Escuelas de Náutica en la forma que lo estaba anteriormente, el Alcalde accidental señor Carbonell ha dado orden para que inmediatamente se reúna la comisión que se nombró para hacer las gestiones debidas a fin de que de común acuerdo con la Diputación se consiguiera de los poderes públicos que no fuera suprimida.

EL TIEMPO
Dia 25 Septiembre a las 9 de la mañana
Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:
Barómetro, 767 mm.; Termómetro (a las 8 m.), 18.º C.; Máxima al sol, 30 id.; Máxima a la sombra, 24 id.; Mínima a cubierto, 13 id.; Mínima a descubierta, 12 id.; Temperatura media de ayer, 19; Temperatura media correspondiente al mes, 24; Diferencia, 5 en menos; Dirección del viento, N.; Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, Kgs. 6; Kilómetros recorridos en veinticuatro horas 140; Lluvia en 24 horas litros o por metro cuadrado; Ascenso del barómetro en 24 horas 0 mm; Evaporación en 24 horas, 3 id.; Humedad a las 9 (tanto por 100 de saturación), 65; Descenso del barómetro en 24 horas 0 milímetros, tensión del vapor 10.

Memorandum
PARA MAÑANA
SOL.—Sale a las 5 h. 40 m.; pónese a las 17 h. 40 m.
LUNA.—Sale a las 11 h. 40 m.; pónese a las 21 h. 48 m.

La Cruz Roja.—Una obra de caridad
Durante la permanencia en esta isla de la Excmo. Sra. Marquesa de Siquilache, tuvimos la honra de que visitara nuestra casa social acompañada de su señora hermana la Excmo. Sra. D.ª Felisa de Borbón esposa del Excmo. Sr. Capitán General de estas islas.
La Junta de Gobierno presidida por el Ilmo. Sr. D.ª Esteban Company recibió a las aristocráticas damas enseñándoles el material e instrumental con que cuenta la casa y al manifestarles que faltaban recursos para completar la compra de instrumentos necesarios para el consultorio gratuito, generosa y espontáneamente dijo la señora Marquesa: «hora voy a San Sebastián, al llegar a Madrid mandaré a Vds. lo menos mil pesetas.»
Y efectivamente, ayer se recibió en la Delegación española de Baleares la siguiente carta:

Notas del Carnet
Personales
Se encuentra delicadamente enfermo ha biendo tenido necesidad de guardar cama, nuestro compañero en la prensa el redactor de La Almudaina y oficial de Enseñanza de este Ayuntamiento, D. Miguel Ramis y Pons.
Desamos su pronto y total restablecimiento.

La Guerra Europea
Interesante publicación profusamente ilustrada y documentada, con interesantes planos y mapas.
Sumario del Cuaderno 10:
Cronica internacional. I. Behándose tierra a los ojos.—II. Importancia de la actitud de Turquía.—III. Bulgaria, Rumania, Grecia e Italia.—IV. El acuerdo del miedo.—Conversaciones de la guerra.—Actitud del pueblo alemán ante la guerra.—Lo que es para Inglaterra su escuadra.—Generales rusos muertos en la batalla del 1.º de septiembre.—Preparando una flota aérea.—Hulanos y cosacos.
Cronica Militar: I. El ejército alemán y la acción de Alemania.—II. Guerra de desgaste.
III. La retirada de los aliados desde el 25 de agosto a 2 de septiembre.—La batalla del Marne (6 a 12 de septiembre).

RELIGIOSAS
PARA MAÑANA
Santas.—Justina, virgen y mártir y Nilo, confesor.
Cuarenta Horas.—Continuarán en la Misión dedicada al feliz tránsito de su Santo Fundador.
A las siete exposición y a las nueve misa mayor. Al anochecer meditación, Trisagio, estación, Himno y reserva.

NOTAS DEL MAR
Movimiento de pasajeros
De Valencia han llegado hoy: D. Felipe Reio, D. José Gutiérrez y señora, D. Vicente Enseñat, D. José M.ª Castelló, D. Francisco Vila, D. José García y otros.
—Para Ibiza y Alicante han embarcado este mediodía: D. Antonio Mari, D. José María Gutiérrez de la Iglesia, D.ª María Oliner de la Iglesia,

Reunión del partido reformista y acuerdos tomados
Reunión anoche el Directorio y Comité del partido reformista de esta provincia bajo la presidencia de D. Jerónimo Pou.
Entre otros acuerdos de régimen interior resolvió por unanimidad hacer constar la estrechez con que se enteraban los presentes de las manifestaciones hechas por el Gobernador civil de esta provincia ante el soberano de la Nación. Ni se han entablado las convicciones de los partidos avanzados de Baleares, ni han desaparecido los centros republicanos de Menorca, antes al contrario en la Diputación Provincial ostentan la mayoría de la representación de dicha isla distinguidos y consecuentes republicanos, y en todas las islas mostrarán en las futuras luchas electorales, como lo han hecho en las pasadas, el arraigo que los ideales democráticos y progresivos tienen en la opinión pública. Basta para demostrarlo el hecho de que el jefe del Partido Reformista en las Baleares es el propio tiempo Vice-presidente de la Diputación Provincial. Este estado de opinión no puede desconocerlo el Gobernador civil de la Provincia, que tiene siempre el deber de informar sin enfriamientos al jefe de Estado, y que por su conocimiento del país no puede confundir con desfallecimiento de las convicciones la armonía que reina entre diferentes fracciones políticas, que en nada falsea la energía de la consecuencia política, ni la virilidad en los momentos de lucha, sino que ofrece a las indicaciones de la alta dirección del partido, y a consejos de D. Melquíades Alvarez, que dando un noble ejemplo, ha suspendido hasta los anunciados actos de propaganda.

EL TIEMPO
Dia 25 Septiembre a las 9 de la mañana
Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:
Barómetro, 767 mm.; Termómetro (a las 8 m.), 18.º C.; Máxima al sol, 30 id.; Máxima a la sombra, 24 id.; Mínima a cubierto, 13 id.; Mínima a descubierta, 12 id.; Temperatura media de ayer, 19; Temperatura media correspondiente al mes, 24; Diferencia, 5 en menos; Dirección del viento, N.; Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, Kgs. 6; Kilómetros recorridos en veinticuatro horas 140; Lluvia en 24 horas litros o por metro cuadrado; Ascenso del barómetro en 24 horas 0 mm; Evaporación en 24 horas, 3 id.; Humedad a las 9 (tanto por 100 de saturación), 65; Descenso del barómetro en 24 horas 0 milímetros, tensión del vapor 10.

Memorandum
PARA MAÑANA
SOL.—Sale a las 5 h. 40 m.; pónese a las 17 h. 40 m.
LUNA.—Sale a las 11 h. 40 m.; pónese a las 21 h. 48 m.
NOTAS PARA VIAJEROS.—Salidas de Palma: Para Manacor a las 7.40, 14 y 18.15 para Felanitx a las 7.40, 14.40 y 18.15 para Sa Pobla, a las 7.40, 14.40 y 18.15; para Sóller, a las 7.20, 15 y 20.5. Salidas para Palma: De Manacor a las 2.30, 6.30, y 17.15 de Felanitx a las 6.40, 12.15 y 17; de Sa Pobla, a las 6.45, 12 y 17.15; de Sóller a las 6, 9.15 y 18.
CORREOS.—Llegadas a Palma: A las 6 de Barcelona, a las 7 de Ciudadela, a las 8 de Argel y a las 9.30 de los pueblos de la isla.
Salidas de Palma: A las 14 para los pueblos de la isla, a las 18.30 para Barcelona y para Ciudadela.
OFICINAS DE CORREOS.—Recepción. Periódicos, impresos y muestras de 10 a 18. Paquetes postales para el Reino de 9 a 11 y para el Extranjero de 8 a 9. Certificaditos y valores declarados de 10 a 17. Giro Postal de 11 a 13. Lista de Correos de 10 a 13. Entrega: Periódicos, impresos y muestras de 10 a 18. Paquetes postales procedentes del Reino de 12 a 13 y de 16 a 17 y procedentes del Extranjero de 12 a 13. Certificaditos y valores declarados de 10 a 17. MERCADOS.—En Palma. DILIGENCIAS.—Llegadas a Palma.—A las 6 de Establiments, Felanitx, Algaida y Montuiri; a las 7 de Andraitx y S' Arracó; y las 8 de Capdeella, Calviá, Valldemosa, Deyá, Buñola, Villafraña, Portol, Santa María y Lluchmayor; y a las 8.30 de Lluchmayor, Santanyí, Campos y Sansellas y a las 9 de Esporles, Establiments, Bañalbufar, Puigpuent, Algaida y Porreres. Salidas de Palma.—A las 14 de la calle de Pelaires 98 para Andraitx y S' Arracó; de la P. del Olivar para Esporles, Establiments, Bañalbufar, Bañalbufar y Puigpuent; de la P. del Mercadal 13, para Felanitx, Algaida, Montuiri y Porreres; de la calle de Bañal 6, para Lluchmayor, Santanyí y Campos; de la P. de San Antonio, para Sansellas, Santa Eugenia y Villafraña; de la calle de S. Miguel 80 para Buñola y del 84 para Valldemosa y Deyá; de la calle de la Marina para Andraitx; de la calle de Santacília para Capdeella y Calviá; de la calle de la Cordelera para Campos; de la C. S. Andrés 19 para Portol; de la calle de la Justicia para Santa María y a las 14.15 de la calle de la Estrella para Algaida y a las 15 de pla laza de la Cuartera para Lluchmayor.

La Guerra Europea
Interesante publicación profusamente ilustrada y documentada, con interesantes planos y mapas.
Sumario del Cuaderno 10:
Cronica internacional. I. Behándose tierra a los ojos.—II. Importancia de la actitud de Turquía.—III. Bulgaria, Rumania, Grecia e Italia.—IV. El acuerdo del miedo.—Conversaciones de la guerra.—Actitud del pueblo alemán ante la guerra.—Lo que es para Inglaterra su escuadra.—Generales rusos muertos en la batalla del 1.º de septiembre.—Preparando una flota aérea.—Hulanos y cosacos.
Cronica Militar: I. El ejército alemán y la acción de Alemania.—II. Guerra de desgaste.
III. La retirada de los aliados desde el 25 de agosto a 2 de septiembre.—La batalla del Marne (6 a 12 de septiembre).

GACETILLAS
Para los que negocien títulos o cupones.—Numeración y serie de los últimos títulos de la Deuda perpetua del 4 por 100 interior, emisión de 1908, puestos en circulación hasta el 21 de septiembre de 1914.—Serie A, núm. 860.337; serie B, 149.710; serie C, 175.468; serie D, 70.55; serie E, 50.236; serie F, 40.500; serie G, 133.350; serie H, 100.755.
Apremio.—El señor Tesorero de Hacienda ha dictado providencia de apremio contra deudores al Tesoro en concepto de multas por faltas de contrabando de tabaco.
Citación.—Por el Juzgado de la Comandancia de Marina se llama al individuo Gerónimo Jaume Vidal.
Cédulas.—Por el Ayuntamiento de esta ciudad se recuerda a los señores contribuyentes por cédulas personales, que el día 30 del que rige finalizará el plazo para proveerse de cédula sin recargo.

Carta Abierta
Sr. Director de LA ULTIMA HORA.
Muy distinguido señor mío: Después de dar a V. las más expresivas gracias por la benevolencia acogida que ha dispensado a mi modesto trabajo titulado «Proyecto para solucionar el problema de la subsistencia de los ciegos pobres» insertándolo en el popular e ilustrado periódico de su digna dirección, me permito remitirle las siguientes líneas que le ruego se sirva dar también a la publicación, por creerlas de especial interés para la causa de los ciegos menesterosos de esta capital, que tendrán una singular satisfacción en ver pronto resuelta en forma favorable.
Esperando de sus humanitarios sentimientos esta nueva atención queda de V. agradecido y afectísimo s. s. q. b. s. m.
Carlos Lichfett.

Centro de Enseñanza
Cursos que abrirá en 1.º de Octubre próximo
Bachillerato, facultad de CIENCIAS, pre-ratorios de MEDICINA y FARMACIA, y una sección especial para DERECHO; a cargo de personal competente.
9 Informes: Almudaina 19—entresuelo.
Grandes almacenes para alquilar
En la calle del Conquistador número 9 al 15, se alquilan tanto el total como en parte. Se habilitará según a lo que se destine. Informar en calle de la Salud número 40—Terreno.

Academia Castelló
Preparatoria para Carreras Militares y Civiles. Director capitán de artillería D. Francisco Castelló.
Alumnos ingresados hasta la fecha 72. El curso dará principio en 1.º Septiembre. ANGELES 30—PALMA
Exclusivo depósito de los magníficos pianos BERNSTEIN WOLF CASTELLÓ Y AGELES, Sucesores Banquet, Santo Domingo—6.
Cafés—Cafés—Cafés
TORREFACCION SIN IGUAL
EXQUISITOS Y AROMATICOS
Antigua Casa Lofriu
Gas y electricidad
FABRICA DE LAMPISTERIA de Bartolomé Fruster
Plaza del Rastro 8, y Colón 9. Instalaciones eléctricas. Sanitarias, Bombas, Motores y Pararrayos. Compras de plomo, zinc, cobres y demás metales viejos.

Subasta
Los Administradores de la manda pía de D. Mariano Gacías y Garau sacan a pública subasta las fincas rústicas siguientes:
Huerto de San Palou, El Cayero, Marjales dels Uyaltes Veys, de Son Soller, de Son Palou, de Son Vivot, de Son Ferratje y de Son Sabater y Huerto dels Romaguers, situadas, ésta en el término de Muro y aquellas en el de La Puebla, pertenecientes todas a dicha manda pía.
Las condiciones de la subasta y los títulos de propiedad de las fincas pueden examinarse en el despacho del Notario D. Rafael Togores y Palou, residente en Palma, calle de Apuntadores—35, en el cual se celebrará la subasta en los días 9 y sucesivos del próximo mes de Octubre, de la hora 10 a 13.
Palma 5 de Septiembre de 1914.

Ferro-carriles de Mallorca
A partir del día 22 del actual hasta el día 22 de Enero de 1915 queda abierto el pago del tercer dividendo pasivo de las Obligaciones del Ferro-carril estratégico de Palma a S'antanyí, equivalente al 16 por 100 de su valor nominal ó sea la cantidad de ochenta pesetas por cada Obligación.
Al propio tiempo se advierte a los señores tenedores de dichas Obligaciones que, de conformidad con lo estipulado en la base 5.ª de la Emisión, quedarán incurso en el recargo del cinco por ciento por intereses de demora los que en 1.º de Octubre próximo no hayan hecho efectivo el importe del segundo dividendo pasivo.
Palma 21 de Septiembre de 1914.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragas.

Caja de Ahorros
Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES
Asociación de Beneficencia
Por acuerdo de la Junta Protectora el día 5 de Octubre próximo y siguientes necesarios de cuatro a siete de la tarde en la sala de ventas de la Sociedad (Sol 19), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Septiembre de 1913.
Hasta el día 3 a las siete de la tarde podrán los interesados cancelar o renovar sus respectivos préstamos.
Palma 24 de Septiembre de 1914.—El Vocal de turno, Antonio Sbert.

POR TELEGRAFO

Servicio telegráfico compuesto de 5 conferencias de 15 minutos, 2 de 10 id. y varios telegramas sueltos. Todas estas conferencias y telegramas se encuentran archivados en esta redacción a la disposición de nuestros lectores que deseen comprobar el origen de los mismos

Sobre el supuesto fusilamiento de cinco mallorquines

Madrid 24 (9'50 n.) En el Ministerio de Estado nos dicen que ante las excitaciones que se dirigieron al Gobierno sobre el supuesto fusilamiento de cinco mallorquines en Lieja, el ministro Sr. marqués de Lema, que no aguarda esas excitaciones para cumplir con su deber, comunicó telegráficamente con nuestro embajador en Berlín pidiendo detalles, y que le comunicara los datos necesarios en cuanto llegasen a sus respectivos pueblos los españoles que habían fundamentado la denuncia.

Ecos varios

El Consejo de Estado.—Regreso Madrid 24 (9'15 n.) Mañana se reunirá en pleno el Consejo de Estado para examinar diferentes expedientes. El lunes regresará el señor González Besada.

Concesión de cruces Madrid 24 (10'15 n.) Se ha puesto a la firma hoy una extensa lista concediendo distintas cruces, entre ellas figura una roja pensionada al infante don Alfonso de Orleans y Borbón por los servicios prestados a la aviación.

Llegada de Ab-del-Azis Algeciras.—Esta mañana ha llegado el exultante de Marruecos Ab-del-Azis. En seguida marchó hacia Córdoba donde permanecerá, siguiendo luego hacia Madrid. Parece que el viaje está relacionado con las proposiciones que le hicieron los jefes de las tribus que querían nombrarlo Príncipe de la zona internacional de Tánger, habiendo aquél declinado tal honor pues sólo desea vivir con tranquilidad.

El exultante piensa ir también a Burdeos exponiendo a los Gobiernos francés y español su inquebrantable propósito de abstenerse de toda combinación política. Sánchez Guerra y la comisión de Gijón.

Madrid 24 (11 n.) El ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra ha manifestado que a última hora de la tarde recibió a los comisionados de los patronos y obreros de Gijón. Reclamó que ambos le hagan entrega de una nota del máximo de concesiones que están dispuestos a otorgar, para ver si puede dar solución a la huelga.

La crónica negra en Santander Madrid 25 (4'15 m.) Santander.—Un obrero que estaba colocando cartuchos de dinamita para profundizar un pozo, tuvo la desgracia de que le estallase uno de estos cartuchos, sepultándolo e hirviendo de gravedad también al dueño del pozo llamado Felipe Cobo. Cuando la bajamar ha aparecido en la orilla un feto con la zungular seccionada. A un guardia civil se le espantó al caballo lanzándolo a tierra e hirviéndolo de gravedad.

Abdelaziz en España Córdoba.—El ex-ultante Abdelaziz seguirá mañana en el rápido su viaje a Madrid. Mensaje de admiración Madrid 25 (11 m.) Una comisión de señestras visitó al ministro de Bélgica en Madrid para entregarle el mensaje que suscriben i numerosos socios de Aleano expresando la admiración por la nación belga. El ministro se ha mostrado agradecido.

FABRA Desde Barcelona Corridas de toros Barcelona 25 (5 m.) En la plaza «El Sport» con un lleno enorme se celebró ayer tarde la corrida de toros anunciada. Los revendedores hicieron un buen agosto. Se lidiaron cuatro toros de la ganadería de Pérez de la Concha y otros cuatro de Pala. Todos ellos resultaron bravos. Vicente Pastor estuvo superior en su primer toro y bien en su segundo. Gallo bien con la muleta y desgraciado al herir. Gallo bien en el primero y en el segundo superior. Belmonte superior en su primero y bien en el segundo. Las ovaciones se sucedieron. En la plaza de «Las Arenas» se lidiaron seis novillos de Pala que estoquearon Rubio, Chantio y Portuna. Rubio resultó enganchado y derribado sin consecuencias. Un tiro contra un tren Al cruzar la carretera de Ribas el tren de

la línea de San Juan de las Abadesas, un individuo le disparó un tiro, rompiendo el cristal de la máquina. El autor no ha podido ser hablado. La fiesta de Nuestra Señora de las Mercedes. Ayer se celebró la fiesta de la Patrona de Barcelona Nuestra Señora de las Mercedes. Por la mañana se trabajó, pero por la tarde se cerraron todas las tiendas, fábricas y talleres. En la iglesia de la Merced se celebró solemnisimo oficio, asistiendo todas las autoridades. El Orfeó Catalá cantó la misa del Papa Marcelo. Correspondencia de Austria Por primera vez desde que empezó la guerra, ayer se recibió en ésta, correspondencia de Austria. Mitin de controversia organizado por los peluqueros. Los peluqueros, celebrarán un mitin de controversia para discutir las nuevas bases que presentarán a los patronos. El Fomento de la Marina Española La sociedad náutica «El Fomento de la Marina Española» ha alquilado el primer piso de la calle Ancha número 5, donde se ensayará la futura casa del marino en el Mediterráneo. El esqueleto del «Avi» El preparador del Museo Municipal de Ciencias Naturales, terminará dentro de breves días la naturalización del elefante el «Avi» del parque. El esqueleto irá montado aparte. Llegada de senadores y diputados Ayer llegaron a ésta el senador señor Daurailla y el Diputado D. Laureano Miró. A Madrid El Presidente de la Unión Oremial, marchó a Madrid para asistir al primer Congreso Internacional de Federaciones Patronales. Nuevos tranvías En breve se estrenarán unos nuevos modelos de tranvías construidos en una fábrica de la barriada del Pueblo Nuevo. El nuevo material reúne todos los adelantos y comodidades. Las pruebas dieron un excelente resultado. OLIVER

Madrid 24 (9'50 n.) Aisne está tocando a su fin, pues los aliados han conseguido enormes ventajas durante las últimas 24 horas. Supónese que el resultado de la gran batalla constituirá un triunfo para los aliados. Vapores con tropas francesas Algeciras.—Ayer pasaron por el Estrecho, dos vapores cargados de tropas francesas de la reserva, que van a Casablanca para relevar a las que marcharon de operaciones.

Orden de incorporación Algeciras.—«La Gaceta de Gibraltar» inserta la orden de que se incorporen a las tropas de Londres urgentemente, todos los jefes y oficiales de la reserva, escpto los que ocupen cargos en la plaza. Hechos prisioneros por no querer abandonar a los heridos. Madrid 25 (4'15 m.) San Sebastián.—Expulsados de Francia llegaron 20 religiosos, 7 médicos y 6 enfermeros de La Cruz Roja alemana. Fueron hechos prisioneros en los hospitales cerca del Marne. Fueron cogidos después de la retirada de los alemanes, por no querer abandonar a los heridos. Las religiosas se instalarán en los conventos de Oblatas y los médicos y enfermeros en casas particulares. Personal sanitario alemán expulsado de Francia. San Sebastián.—Se han puesto a disposición del consúl alemán las religiosas, médicos y enfermeros alemanes expulsados de Francia.

Rumor que carece de fundamento Madrid 25 (4'15 m.) El señor Quejana ha manifestado que ha visto que a pesar de las negativas del señor Dato un periódico insistía en que era cierta la noticia del envío de heridos a España. Añadió que el rumor es falso. No ha venido ninguno, careciendo de fundamento este rumor. El señor Dato ha dicho lo único que hay de cierto. Francia tiene locales en el Mediodía para instalar a los heridos.

De Francia Socorro de heridos Madrid 24 (9'15 n.) Paris.—Los diputados por el distrito de Paris se reunieron, habiendo acordado formar una comisión para socorrer a los heridos. Alcaldes cesantes Paris.—El ministro del Interior ha dejado cesantes a varios alcaldes, porque, a la llegada de los alemanes a sus respectivas poblaciones, abandonaron sus puestos. Los franceses avanzan.—La situación de los aliados. Madrid 24 (10'15 n.) Burdeos.—Se ha facilitado un comunicado oficial diciendo que entre Soms y el Oise los franceses avanzan en dirección a Rove. Añade que un destacamento ha ocupado Peronne a pesar de los violentos ataques del enemigo. Entre el Oise y el Aisne el enemigo sigue fuertemente atrinchado. En el centro la situación no ha cambiado. En las alturas del Mosa el enemigo sigue los ataques violentos. El combate continúa encarnizado, con alteraciones de avances y retrocesos. En distintos puntos de la región de Nancy y los Vosgos los destacamentos enemigos han intentado penetrar en territorio francés, empujando a nuestras tropas de cobertura, siendo empujados por ellas.

Luego dice el comunicado que en Galicia los rusos han puesto cerco a la fortaleza de Prezenil y han continuado la ofensiva sobre Cracovia. Llegada de fugitivos Madrid 24 (11 n.) Burdeos.—Dicen de Basilea que constantemente llegan a esta población numerosos contingentes alemanes, fugitivos de Lorena. Afirman éstos, que en los combates de Verdún los alemanes han tenido 10.000 muertos y 15.000 heridos. Dos cuerpos de ejército alemán y austriaco combaten consistentemente tratando de conseguir la rendición de la plaza. Los ataques alemanes calman Madrid 25 (4'15 m.) Burdeos.—El comunicado oficial francés dice que el ala izquierda francesa sigue el desarrollo de la batalla. En el Centro han calmado los ataques y en el ala derecha parece que se han contenido los ataques de los alemanes. Pio X mandó la bendición a los religiosos movilizados. Burdeos.—El periódico «La Liberté» publica la siguiente carta dirigida por el Provincial de los P. P. Capuchinos a un religioso de la frontera, por la cual le envía la bendición del difunto Pontífice Pio X a los religiosos movilizados. Dice así: «Mi querido amigo: No sólo te envío mi bendición sino también la más preciosa del Soberano Pontífice Pio X, el cual algunos días antes de su muerte se la pidió el Padre general.» Homenaje a Joffre Madrid 25 (11 m.) Burdeos.—Telegramas de la Prensa de Perpignan dicen que los firmantes del Mensaje de felicitación a Joffre, abrieron una suscripción para regalarle una espada guarnecida de brillantes.

De Rusia Un hijo de Moltke muerto Madrid 25 (11 m.) Petrogrado.—Se ha sabido que el hijo del Mariscal von Moltke resultó muerto a consecuencia de una herida producida por un casco de granada. Una mujer que dispara desde un campamento. Dicen de San Petersburgo que entre los prisioneros mujeres que combatieron en Prusia y Lemberg, hay una mujer que desde el campamento de la iglesia manejando una ametralladora hizo unas veinte bajas. Los cosacos lograron capturarla.

De Bélgica Los alemanes colocan cañones y minas en Bruselas. Madrid 24 (9'15 n.) Roma.—Un corresponsal de un periódico de Ostende asegura que los alemanes han emplazado cañones y ametralladoras en los principales bulevares de la capital belga. Añade que en los sótanos de los edificios públicos, exceptuando la Catedral, instalan también minas. Además tienen grandes cantidades de benzina en muchos sitios de la población para destruir esta en pocas horas por medio del incendio, si se juzgara preciso el castigar actos de rebeldía.

Noticias varias de la guerra Bombardeando un hangar de zeppelines Madrid 24 (9'15 n.) Un comunicado de la Embajada inglesa dice que ayer aeroplanos de la Marina británica atacaron el hangar de zeppelines de Düsseldorf. Tres bombas cayeron sobre el cobertizo. Se ignora la magnitud de los daños. Los aeroplanos regresaron sin novedad. El ejército ruso sigue las operaciones Un comunicado de Rusia dice que las fuerzas de aquel imperio siguen persiguiendo a los austriacos. Nuestro ejército se halla cerca del río Wisloki frente al alemán. En Prusia nuestro ejército está en contacto con el enemigo. Los rusos cercan con éxito Przemysl.

Noticias inexactas Madrid 24 (10'15 n.) Vich.—Son inexactas las noticias propagadas en Sofía, respecto a que el cólera diezma las tropas serbias. También es inexacto que se amotinaron dichas tropas, destruyendo los artilleros los cañones. Cruceros austriacos con averías Venecia.—Dos cruceros austriacos se han refugiado en este puerto con averías. Ambos buques desembarcaron numerosos heridos. Una orden del Gobierno Rio Janeiro.—Por orden del Gobierno, todos los buques alemanes refugiados en este puerto han tenido que desmontar sus respectivas estaciones de telegrafía sin hilos. Bombardeo de una ciudad Roma.—Se confirma que los alemanes han bombardeado el puerto de Madrás en la India; pero el resultado ha sido poco eficaz. Buques austriacos a pique Madrid 25 (4'15 m.) Roma.—Telegrafían a «Il Corriere de la Sera» desde Trieste, que cerca de la costa de Dalmacia se han ido a pique un torpedero y dos contratorpederos austriacos que chocaron con unas minas flotantes.

Comentarios de «El Imparcial» Madrid 25 (11 m.) A «El Imparcial» le dicen de San Sebastián que se comenta mucho que se haya enviado a España la ambulancia alemana llegada ayer, cuando el Convento de Ginebra dispone que los puestos de «La Cruz Roja» que caigan en poder del ejército enemigo se pongan en la frontera más próxima del punto donde se efectúe la prisión. En este caso la frontera más próxima del Marne es Suiza.

Comentarios de «Le Temps» Paris.—El periódico «Le Temps», hace el siguiente comentario a la situación: «El ala izquierda que se acumula entre el Aisne y el Oise, prepara una próxima batalla para distraernos, mientras reciben refuerzos frescos los alemanes para atacar el ala derecha francesa, pero todo ello sin éxito. Nos mantenemos en nuestras posiciones y estamos en vísperas de la batalla decisiva.» De Inglaterra Vapor pesquero hecho añicos por una mina Madrid 24 (10'15 n.) Londres.—Telegrafían de Ginebra, diciendo que el vapor pesquero «Klorok» tropezó con una mina en el Mar del Norte haciéndose añicos. Pericieron 6 tripulantes y se salvaron los tres restantes. Llegada de subditos belgas Madrid 24 (11 n.) Londres.—Una millar de subditos belgas han llegado a diversas poblaciones de Inglaterra. Esperase que llegarán muchos más. Se organizan en Londres, cajas de socorros para atender a las mujeres y niños de los subditos que resistían aquí y tuvieron que marchar a su nación a incorporarse al ejército. Bombardeo en Calcuta Madrid 25 (4'15 m.) Calcuta.—Un telegrama oficial dice que el crucero alemán «Emden» en Madrás el martes disparó algunos obuses y bombardeó durante quince minutos los fuertes ingleses. Estos respondieron a la agresión. Dos depósitos de aceite fueron incendiados. El «Emden» apago los fuegos desapareciendo enseguida.

Reunión de los radicales El Presidente de la Casa del Pueblo Radical ha convocado al partido a una junta general que se celebrará mañana con objeto de tratar de la actitud de los radicales en las actuales circunstancias. La reunión promete resultar muy movida. Del bombardeo de Madrás Madrid 25 (11 m.) Calcuta.—Se confirma que el crucero alemán «Emden» que pasaba por Madrás bombardeó la población incendiando 3 depósitos de petróleo que contenían 6.800 hectolitros de petróleo líquido. El crucero hizo rumbo en dirección a Pondichery. Durante el bombardeo lanzó 9 obuses. Los fuertes ingleses contestaron la agresión. El cólera en Austria-Hungría Madrid 25 (11 m.) El ministro del interior en Hungría anuncia que se han presentado entre los soldados nueve casos de cólera. Hay otros casos de enfermedades sospechosas. De Bruselas Burdeos.—Informes de Amberes calculan que hay en Bruselas 40.000 alemanes. Un sólo submarino alemán atacó a los cruceros ingleses. Madrid 25 (11 m.) En la Embajada alemana nos han facilitado la siguiente nota: En el ataque a los cruceros ingleses sólo ha intervenido el submarino alemán número 9. La acción se verificó a 15 millas Norte del puerto de Holanda, cerca de Rotterdam. Dos terceras partes de la tripulación inglesa se ha ahogado. El resto lo recogieron buques holandeses e ingleses. Los austriacos vencen en tres batallas gigantescas. La nota de la Embajada austriaca dice que el comunicado ruso confirma que el grueso de su ejército lucha con los austriacos desde principios de la guerra. A pesar de esto nuestras tropas vencieron a los rusos en tres batallas gigantescas desarrolladas en Krasnik, Niederwilkadna y Marrow. Estas victorias las negaba antes Rusia. La prensa rusa las calificaba de pequeñas escaramuzas. Dan fe de la importancia de dichas batallas los cañones rusos expuestos en nuestras capitales y 60.000 prisioneros moscovitas que están en el suelo austriaco.

Rumania moviliza el ejército Movilización Madrid 24 (9'15 n.) Un telegrama de Bukarest dice que parece que el Gobierno de Rumania ha ordenado la movilización general del ejército para un plazo de ocho días. Objeto de la movilización El principal objeto de la movilización es preparar las tropas para cruzar la frontera de Transilvania y penetrar en Hungría. FABRA

Asuntos de Baleares La función del «Centro Mallorquín» Barcelona 25 (5 m.) Barcelona.—Reina gran animación en el «Centro Mallorquín» para asistir el domingo a la función de inauguración del teatro levantado en el nuevo domicilio. La función estará a cargo de la sección dramática del Centro, que dirige el señor Valls. Se pondrá en escena «La Campana de la Almodaina». Acérscase la idea de fundar un semanario órgano de la colonia balear que será un lazo de unión y balcates entre los ausentes del terreno. Presupuesto aprobado La Dirección General de Obras Públicas ha aprobado el presupuesto sobre arreglo de los muelles de Ciudadela. Por la Administración se giran desde luego 20.000 pesetas. El «Temerario» a Palma El cabotero «Temerario» salió ayer tarde para esa. Permuta entre maestros En virtud de permuta el maestro D. José Sabater Perelló, pasa de la escuela de Balnearia a Constantí de la provincia de Tarragona. De correos Ha aprobado el primer ejercicio de ingreso en el cuerpo de correos D. José Ballester Nicolau. Ha sido ascendido a tercer oficial del mismo cuerpo D. Pedro José Alemany y Giberl. Destinos militares Se ha concedido licencia al capitán de artillería D. Francisco Bonnin. Se destina al cuarto regimiento de campaña al teniente D. Nicolás Fuster. «La Sesta» de Noguera En el congreso extraordinario que dará en Sans el «Orfeó Catalá» el próximo domingo, figura la bella composición de Noguera «La Sesta».

OLIVER Ultimas Noticias No hay noticias de la batalla Madrid 25 (2 l.) A las 2 de la tarde no se había recibido en Madrid ningún despacho de guerra. En los centros oficiales manifestaron también carecer de noticias sobre el desarrollo de la batalla en el Aisne. Las únicas noticias que se tienen son de que parece que los alemanes se preparan para dirigir la retirada hacia Bruselas. Del ataque a Verdún Madrid 25 (2 l.) Paris.—De Basilea dicen a «Le Journal»

que fugitivos precedentes de Lorena cuentan que los cuatro cuerpos de Ejército que atacaron la plaza de Verdún tuvieron mil muertos. Llegada de Azcárraga Esta mañana ha llegado a Madrid el Capitán General señor Azcárraga. En seguida le visitó el Presidente del Consejo. Lo que dice el señor Dato Madrid 25 (2 l.) Interrogado el señor Dato por los periodistas, acerca de los rumores que han circulado sobre que no se renunciarán las Cortes, dijo que era inexacto, como también lo que han dicho los periódicos de que había del asunto con el señor Mañá. Cuando se abordó el problema, dijo, se tratará en Consejo. Nunca se pensó en reunir las Cortes hasta fines de octubre para discutir los presupuestos que tendremos antes de primero de enero. Habiendo asuntos que absorben la atención, es prematuro hablar de tal cuestión. En su día ya se fijará la fecha. Un consúl de los Estados Unidos marcha a Reims Madrid 25 (2 l.) Paris.—De Bellagard dicen a «L'Echo de Paris» que el consúl de los Estados Unidos en Lausana ha marchado a Reims para hacer un informe sobre la destrucción de aquella Catedral. Reunión del Consejo de Estado Esta mañana se ha reunido el Consejo de Estado al objeto de despachar los asuntos pendientes. Lema visita a Dato.—Este conferencia con Böhaghe. El ministro de Estado señor marqués de Lema ha visitado al señor Dato para comunicarle los telegramas recibidos de Burdeos. El Presidente después de despachar en Palacio visitó al ministro de la Guerra señor Echaigüe, quien le comunicó las noticias que tenía de Marruecos las cuales no tienen gran interés. Sobre la pérdida de los cruceros.—Tropas de repuesto Madrid 25 (2 l.) Londres.—Numerosos telegramas recibidos de las Colonias demuestran que la pérdida de los cruceros ha servido sólo para afirmar la determinación expuesta en todo el imperio de proseguir la lucha hasta que se obtengan los resultados satisfactorios deseados. Siguiendo el ejemplo del Canadá, Nueva Zelanda ha tomado disposiciones para enviar todos los meses nuevas tropas a fin de que llenen los huecos que se produzcan en los contingentes enviados al campo de batalla.

Comentarios a las operaciones Madrid 25 (2 l.) Los comentarios de la prensa a la situación actual de los ejércitos alemán y de los aliados, son como sigue: «El Imparcial» dice que la batalla se desenvuelve en el ala izquierda donde se ha concentrado la máxima ofensiva de los aliados, mientras los alemanes inician el avance por el extremo opuesto, desde la frontera de los Vosgos. Seguramente con un verdadero esfuerzo trataron de hacerlo sitio de mayor riesgo por donde se les amenaza separarlos de la frontera belga. El «A B C» dice: o los aliados consiguen en su supremo esfuerzo romper las fortificaciones germanas o la solución no se verá hasta que se incline en Oriente la balanza por uno u otro lado. «La Correspondencia de España»: Parece deducirse que el generalísimo M. Joffre desconoce de un modo exacto la verdadera situación del ejército del Kromprinz aunque se supone esté a poca distancia del lugar que ocupaba días pasados confundidos con los contingentes enviados en su auxilio. Los tranvías eléctricos de Palma Madrid 25 (2 l.) La Gaceta de hoy publica una R. O. aprobando la transferencia de la concesión del tranvía eléctrico de Palma, en el trozo de Cas Catalá a la estación de Palma y ramales, hecha por el señor conde de Ayazman y don Alfonso de Chopites, a favor de la «Sociedad General de Tranvías Eléctricos Interurbanos de Palma». Bolsa de Madrid Madrid 24 (4'35 t.) Interior contado 73'50 Interior fin de mes 73'70 Amortizable 92'50 Banco de España 446'00 Compañía de Tabacos 275'00 Amortizable 4 por 100 101'00 Francos 0'00 Libras 25'50 FABRA

Atlas Geográfico Universal por Eliseo Lerolo Contiene 62 mapas trazados con arreglo a las actuales divisiones políticas, cuadro de banderas y Noticia Geográfico-Estadística. Precio 25 pesetas De venta Librería de F. Tous, Plaza de Cort Por 6 pesetas Rebaño de almas 1 pts. Noticias de ninguna parte 1 » Desde mi butaca 2 » Al través de la España literaria. 2 t. 4 » Libro de las victorias 3 » La mujer de hielo 2 » Acontecimientos literarios 3 » D. Quijote de la Mancha 2 tomos. 4 » El filibusterismo 1 » Total 21 » De venta en la Librería de F. Tous P. de Cor

Madrid 24 (9'15 n.) Aisne está tocando a su fin, pues los aliados han conseguido enormes ventajas durante las últimas 24 horas. Supónese que el resultado de la gran batalla constituirá un triunfo para los aliados. Vapores con tropas francesas Algeciras.—Ayer pasaron por el Estrecho, dos vapores cargados de tropas francesas de la reserva, que van a Casablanca para relevar a las que marcharon de operaciones.

Orden de incorporación Algeciras.—«La Gaceta de Gibraltar» inserta la orden de que se incorporen a las tropas de Londres urgentemente, todos los jefes y oficiales de la reserva, escpto los que ocupen cargos en la plaza. Hechos prisioneros por no querer abandonar a los heridos. Madrid 25 (4'15 m.) San Sebastián.—Expulsados de Francia llegaron 20 religiosos, 7 médicos y 6 enfermeros de La Cruz Roja alemana. Fueron hechos prisioneros en los hospitales cerca del Marne. Fueron cogidos después de la retirada de los alemanes, por no querer abandonar a los heridos. Las religiosas se instalarán en los conventos de Oblatas y los médicos y enfermeros en casas particulares. Personal sanitario alemán expulsado de Francia. San Sebastián.—Se han puesto a disposición del consúl alemán las religiosas, médicos y enfermeros alemanes expulsados de Francia.

Rumor que carece de fundamento Madrid 25 (4'15 m.) El señor Quejana ha manifestado que ha visto que a pesar de las negativas del señor Dato un periódico insistía en que era cierta la noticia del envío de heridos a España. Añadió que el rumor es falso. No ha venido ninguno, careciendo de fundamento este rumor. El señor Dato ha dicho lo único que hay de cierto. Francia tiene locales en el Mediodía para instalar a los heridos.

De Rusia Un hijo de Moltke muerto Madrid 25 (11 m.) Petrogrado.—Se ha sabido que el hijo del Mariscal von Moltke resultó muerto a consecuencia de una herida producida por un casco de granada. Una mujer que dispara desde un campamento. Dicen de San Petersburgo que entre los prisioneros mujeres que combatieron en Prusia y Lemberg, hay una mujer que desde el campamento de la iglesia manejando una ametralladora hizo unas veinte bajas. Los cosacos lograron capturarla.

De Bélgica Los alemanes colocan cañones y minas en Bruselas. Madrid 24 (9'15 n.) Roma.—Un corresponsal de un periódico de Ostende asegura que los alemanes han emplazado cañones y ametralladoras en los principales bulevares de la capital belga. Añade que en los sótanos de los edificios públicos, exceptuando la Catedral, instalan también minas. Además tienen grandes cantidades de benzina en muchos sitios de la población para destruir esta en pocas horas por medio del incendio, si se juzgara preciso el castigar actos de rebeldía.

Noticias varias de la guerra Bombardeando un hangar de zeppelines Madrid 24 (9'15 n.) Un comunicado de la Embajada inglesa dice que ayer aeroplanos de la Marina británica atacaron el hangar de zeppelines de Düsseldorf. Tres bombas cayeron sobre el cobertizo. Se ignora la magnitud de los daños. Los aeroplanos regresaron sin novedad. El ejército ruso sigue las operaciones Un comunicado de Rusia dice que las fuerzas de aquel imperio siguen persiguiendo a los austriacos. Nuestro ejército se halla cerca del río Wisloki frente al alemán. En Prusia nuestro ejército está en contacto con el enemigo. Los rusos cercan con éxito Przemysl.

Noticias inexactas Madrid 24 (10'15 n.) Vich.—Son inexactas las noticias propagadas en Sofía, respecto a que el cólera diezma las tropas serbias. También es inexacto que se amotinaron dichas tropas, destruyendo los artilleros los cañones. Cruceros austriacos con averías Venecia.—Dos cruceros austriacos se han refugiado en este puerto con averías. Ambos buques desembarcaron numerosos heridos. Una orden del Gobierno Rio Janeiro.—Por orden del Gobierno, todos los buques alemanes refugiados en este puerto han tenido que desmontar sus respectivas estaciones de telegrafía sin hilos. Bombardeo de una ciudad Roma.—Se confirma que los alemanes han bombardeado el puerto de Madrás en la India; pero el resultado ha sido poco eficaz. Buques austriacos a pique Madrid 25 (4'15 m.) Roma.—Telegrafían a «Il Corriere de la Sera» desde Trieste, que cerca de la costa de Dalmacia se han ido a pique un torpedero y dos contratorpederos austriacos que chocaron con unas minas flotantes.

Comentarios de «El Imparcial» Madrid 25 (11 m.) A «El Imparcial» le dicen de San Sebastián que se comenta mucho que se haya enviado a España la ambulancia alemana llegada ayer, cuando el Convento de Ginebra dispone que los puestos de «La Cruz Roja» que caigan en poder del ejército enemigo se pongan en la frontera más próxima del punto donde se efectúe la prisión. En este caso la frontera más próxima del Marne es Suiza.

Comentarios de «Le Temps» Paris.—El periódico «Le Temps», hace el siguiente comentario a la situación: «El ala izquierda que se acumula entre el Aisne y el Oise, prepara una próxima batalla para distraernos, mientras reciben refuerzos frescos los alemanes para atacar el ala derecha francesa, pero todo ello sin éxito. Nos mantenemos en nuestras posiciones y estamos en vísperas de la batalla decisiva.» De Inglaterra Vapor pesquero hecho añicos por una mina Madrid 24 (10'15 n.) Londres.—Telegrafían de Ginebra, diciendo que el vapor pesquero «Klorok» tropezó con una mina en el Mar del Norte haciéndose añicos. Pericieron 6 tripulantes y se salvaron los tres restantes. Llegada de subditos belgas Madrid 24 (11 n.) Londres.—Una millar de subditos belgas han llegado a diversas poblaciones de Inglaterra. Esperase que llegarán muchos más. Se organizan en Londres, cajas de socorros para atender a las mujeres y niños de los subditos que resistían aquí y tuvieron que marchar a su nación a incorporarse al ejército. Bombardeo en Calcuta Madrid 25 (4'15 m.) Calcuta.—Un telegrama oficial dice que el crucero alemán «Emden» en Madrás el martes disparó algunos obuses y bombardeó durante quince minutos los fuertes ingleses. Estos respondieron a la agresión. Dos depósitos de aceite fueron incendiados. El «Emden» apago los fuegos desapareciendo enseguida.

Reunión de los radicales El Presidente de la Casa del Pueblo Radical ha convocado al partido a una junta general que se celebrará mañana con objeto de tratar de la actitud de los radicales en las actuales circunstancias. La reunión promete resultar muy movida. Del bombardeo de Madrás Madrid 25 (11 m.) Calcuta.—Se confirma que el crucero alemán «Emden» que pasaba por Madrás bombardeó la población incendiando 3 depósitos de petróleo que contenían 6.800 hectolitros de petróleo líquido. El crucero hizo rumbo en dirección a Pondichery. Durante el bombardeo lanzó 9 obuses. Los fuertes ingleses contestaron la agresión. El cólera en Austria-Hungría Madrid 25 (11 m.) El ministro del interior en Hungría anuncia que se han presentado entre los soldados nueve casos de cólera. Hay otros casos de enfermedades sospechosas. De Bruselas Burdeos.—Informes de Amberes calculan que hay en Bruselas 40.000 alemanes. Un sólo submarino alemán atacó a los cruceros ingleses. Madrid 25 (11 m.) En la Embajada alemana nos han facilitado la siguiente nota: En el ataque a los cruceros ingleses sólo ha intervenido el submarino alemán número 9. La acción se verificó a 15 millas Norte del puerto de Holanda, cerca de Rotterdam. Dos terceras partes de la tripulación inglesa se ha ahogado. El resto lo recogieron buques holandeses e ingleses. Los austriacos vencen en tres batallas gigantescas. La nota de la Embajada austriaca dice que el comunicado ruso confirma que el grueso de su ejército lucha con los austriacos desde principios de la guerra. A pesar de esto nuestras tropas vencieron a los rusos en tres batallas gigantescas desarrolladas en Krasnik, Niederwilkadna y Marrow. Estas victorias las negaba antes Rusia. La prensa rusa las calificaba de pequeñas escaramuzas. Dan fe de la importancia de dichas batallas los cañones rusos expuestos en nuestras capitales y 60.000 prisioneros moscovitas que están en el suelo austriaco.

Rumania moviliza el ejército Movilización Madrid 24 (9'15 n.) Un telegrama de Bukarest dice que parece que el Gobierno de Rumania ha ordenado la movilización general del ejército para un plazo de ocho días. Objeto de la movilización El principal objeto de la movilización es preparar las tropas para cruzar la frontera de Transilvania y penetrar en Hungría. FABRA

Asuntos de Baleares La función del «Centro Mallorquín» Barcelona 25 (5 m.) Barcelona.—Reina gran animación en el «Centro Mallorquín» para asistir el domingo a la función de inauguración del teatro levantado en el nuevo domicilio. La función estará a cargo de la sección dramática del Centro, que dirige el señor Valls. Se pondrá en escena «La Campana de la Almodaina». Acérscase la idea de fundar un semanario órgano de la colonia balear que será un lazo de unión y balcates entre los ausentes del terreno. Presupuesto aprobado La Dirección General de Obras Públicas ha aprobado el presupuesto sobre arreglo de los muelles de Ciudadela. Por la Administración se giran desde luego 20.000 pesetas. El «Temerario» a Palma El cabotero «Temerario» salió ayer tarde para esa. Permuta entre maestros En virtud de permuta el maestro D. José Sabater Perelló, pasa de la escuela de Balnearia a Constantí de la provincia de Tarragona. De correos Ha aprobado el primer ejercicio de ingreso en el cuerpo de correos D. José Ballester Nicolau. Ha sido ascendido a tercer oficial del mismo cuerpo D. Pedro José Alemany y Giberl. Destinos militares Se ha concedido licencia al capitán de artillería D. Francisco Bonnin. Se destina al cuarto regimiento de campaña al teniente D. Nicolás Fuster. «La Sesta» de Noguera En el congreso extraordinario que dará en Sans el «Orfeó Catalá» el próximo domingo, figura la bella composición de Noguera «La Sesta».

OLIVER Ultimas Noticias No hay noticias de la batalla Madrid 25 (2 l.) A las 2 de la tarde no se había recibido en Madrid ningún despacho de guerra. En los centros oficiales manifestaron también carecer de noticias sobre el desarrollo de la batalla en el Aisne. Las únicas noticias que se tienen son de que parece que los alemanes se preparan para dirigir la retirada hacia Bruselas. Del ataque a Verdún Madrid 25 (2 l.) Paris.—De Basilea dicen a «Le Journal»

que fugitivos precedentes de Lorena cuentan que los cuatro cuerpos de Ejército que atacaron la plaza de Verdún tuvieron mil muertos. Llegada de Azcárraga Esta mañana ha llegado a Madrid el Capitán General señor Azcárraga. En seguida le visitó el Presidente del Consejo. Lo que dice el señor Dato Madrid 25 (2 l.) Interrogado el señor Dato por los periodistas, acerca de los rumores que han circulado sobre que no se renunciarán las Cortes, dijo que era inexacto, como también lo que han dicho los periódicos de que había del asunto con el señor Mañá. Cuando se abordó el problema, dijo, se tratará en Consejo. Nunca se pensó en reunir las Cortes hasta fines de octubre para discutir los presupuestos que tendremos antes de primero de enero. Habiendo asuntos que absorben la atención, es prematuro hablar de tal cuestión. En su día ya se fijará la fecha. Un consúl de los Estados Unidos marcha a Reims Madrid 25 (2 l.) Paris.—De Bellagard dicen a «L'Echo de Paris» que el consúl de los Estados Unidos en Lausana ha marchado a Reims para hacer un informe sobre la destrucción de aquella Catedral. Reunión del Consejo de Estado Esta mañana se ha reunido el Consejo de Estado al objeto de despachar los asuntos pendientes. Lema visita a Dato.—Este conferencia con Böhaghe. El ministro de Estado señor marqués de Lema ha visitado al señor Dato para comunicarle los telegramas recibidos de Burdeos. El Presidente después de despachar en Palacio visitó al ministro de la Guerra señor Echaigüe, quien le comunicó las noticias que tenía de Marruecos las cuales no tienen gran interés. Sobre la pérdida de los cruceros.—Tropas de repuesto Madrid 25 (2 l.) Londres.—Numerosos telegramas recibidos de las Colonias demuestran que la pérdida de los cruceros ha servido sólo para afirmar la determinación expuesta en todo el imperio de proseguir la lucha hasta que se obtengan los resultados satisfactorios deseados. Siguiendo el ejemplo del Canadá, Nueva Zelanda ha tomado disposiciones para enviar todos los meses nuevas tropas a fin de que llenen los huecos que se produzcan en los contingentes enviados al campo de batalla.

Comentarios a las operaciones Madrid 25 (2 l.) Los comentarios de la prensa a la situación actual de los ejércitos alemán y de los aliados, son como sigue: «El Imparcial» dice que la batalla se desenvuelve en el ala izquierda donde se ha concentrado la máxima ofensiva de los aliados, mientras los alemanes inician el avance por el extremo opuesto, desde la frontera de los Vosgos. Seguramente con un verdadero esfuerzo trataron de hacerlo sitio de mayor riesgo por donde se les amenaza separarlos de la frontera belga. El «A B C» dice: o los aliados consiguen en su supremo esfuerzo romper las fortificaciones germanas o la solución no se verá hasta que se incline en Oriente la balanza por uno u otro lado. «La Correspondencia de España»: Parece deducirse que el generalísimo M. Joffre desconoce de un modo exacto la verdadera situación del ejército del Kromprinz aunque se supone esté a poca distancia del lugar que ocupaba días pasados confundidos con los contingentes enviados en su auxilio. Los tranvías eléctricos de Palma Madrid 25 (2 l.) La Gaceta de hoy publica una R. O. aprobando la transferencia de la concesión del tranvía eléctrico de Palma, en el trozo de Cas Catalá a la estación de Palma y ramales, hecha por el señor conde de Ayazman y don Alfonso de Chopites, a favor de la «Sociedad General de Tranvías Eléctricos Interurbanos de Palma». Bolsa de Madrid Madrid 24 (4'35 t.) Interior contado 73'50 Interior fin de mes 73'70 Amortizable 92'50 Banco de España 446'00 Compañía de Tabacos 275'00 Amortizable 4 por 100 101'00 Francos 0'00 Libras 25'50 FABRA

Atlas Geográfico Universal por Eliseo Lerolo Contiene 62 mapas trazados con arreglo a las actuales divisiones políticas, cuadro de banderas y Noticia Geográfico-Estadística. Precio 25 pesetas De venta Librería de F. Tous, Plaza de Cort Por 6 pesetas Rebaño de almas 1 pts. Noticias de ninguna parte 1 » Desde mi butaca 2 » Al través de la España literaria. 2 t. 4 » Libro de las victorias 3 » La mujer de hielo 2 » Acontecimientos literarios 3 » D. Quijote de la Mancha 2 tomos. 4 » El filibusterismo 1 » Total 21 » De venta en la Librería de F. Tous P. de Cor

Madrid 24 (9'50 n.) Aisne está tocando a su fin, pues los aliados han conseguido enormes ventajas durante las últimas 24 horas. Supónese que el resultado de la gran batalla constituirá un triunfo para los aliados. Vapores con tropas francesas Algeciras.—Ayer pasaron por el Estrecho, dos vapores cargados de tropas francesas de la reserva, que van a Casablanca para relevar a las que marcharon de operaciones.

Orden de incorporación Algeciras.—«La Gaceta de Gibraltar» inserta la orden de que se incorporen a las tropas de Londres urgentemente, todos los jefes y oficiales de la reserva, escpto los que ocupen cargos en la plaza. Hechos prisioneros por no querer abandonar a los heridos. Madrid 25 (4'15 m.) San Sebastián.—Expulsados de Francia llegaron 20 religiosos, 7 médicos y 6 enfermeros de La Cruz Roja alemana. Fueron hechos prisioneros en los hospitales cerca del Marne. Fueron cogidos después de la retirada de los alemanes, por no querer abandonar a los heridos. Las religiosas se instalarán en los conventos de Oblatas y los médicos y enfermeros en casas particulares. Personal sanitario alemán expulsado de Francia. San Sebastián.—Se han puesto a disposición del consúl alemán las religiosas, médicos y enfermeros alemanes expulsados de Francia.

Rumor que carece de fundamento Madrid 25 (4'15 m.) El señor Quejana ha manifestado que ha visto que a pesar de las negativas del señor Dato un periódico insistía en que era cierta la noticia del envío de heridos a España. Añadió que el rumor es falso. No ha venido ninguno, careciendo de fundamento este rumor. El señor Dato ha dicho lo único que hay de cierto. Francia tiene locales en el Mediodía para instalar a los heridos.

De Rusia Un hijo de Moltke muerto Madrid 25 (11 m.) Petrogrado.—Se ha sabido que el hijo del Mariscal von Moltke resultó muerto a consecuencia de una herida producida por un casco de granada. Una mujer que dispara desde un campamento. Dicen de San Petersburgo que entre los prisioneros mujeres que combatieron en Prusia y Lemberg, hay una mujer que desde el campamento de la iglesia manejando una ametralladora hizo unas veinte bajas. Los cosacos lograron capturarla.

De Bélgica Los alemanes colocan cañones y minas en Bruselas. Madrid 24 (9'15 n.) Roma.—Un corresponsal de un periódico de Ostende asegura que los alemanes han emplazado cañones y ametralladoras en los principales bulevares de la capital belga. Añade que en los sótanos de los edificios públicos, exceptuando la Catedral, instalan también minas. Además tienen grandes cantidades de benzina en muchos sitios de la población para destruir esta en pocas horas por medio del incendio, si se juzgara preciso el castigar actos de rebeldía.

Noticias varias de la guerra Bombardeando un hangar de zeppelines Madrid 24 (9'15 n.) Un comunicado de la Embajada inglesa dice que ayer aeroplanos de la Marina británica atacaron el hangar de zeppelines de Düsseldorf. Tres bombas cayeron sobre el cobertizo. Se ignora la magnitud de los daños. Los aeroplanos regresaron sin novedad. El ejército ruso sigue las operaciones Un comunicado de Rusia dice que las fuerzas de aquel imperio siguen persiguiendo a los austriacos. Nuestro ejército se halla cerca del río Wisloki frente al alemán. En Prusia nuestro ejército está en contacto con el enemigo. Los rusos cercan con éxito Przemysl.

Noticias inexactas Madrid 24 (10'15 n.) Vich.—Son inexactas las noticias propagadas en Sofía, respecto a que el cólera diezma las tropas serbias. También es inexacto que se amotinaron dichas tropas, destruyendo los artilleros los cañones. Cruceros austriacos con averías Venecia.—Dos cruceros austriacos se han refugiado en este puerto con averías. Ambos buques desembarcaron numerosos heridos. Una orden del Gobierno Rio Janeiro.—Por orden del Gobierno, todos los buques alemanes refugiados en este puerto han tenido que desmontar sus respectivas estaciones de telegrafía sin hilos. Bombardeo de una ciudad Roma.—Se confirma que los alemanes han bombardeado el puerto de Madrás en la India; pero el

